

EL PASO DE LA PROFESIÓN CONTABLE POR EL MUNDO

Julio Enrique Camargo Valiente¹, Maiden Tarazona Cañizares²

RESUMEN

La contabilidad ha estado presente desde las sociedades más antiguas hasta las ciudades actuales, el recorrido de esta profesión ha venido desarrollando muchos conocimientos, permitiendo el avance de las comunidades y abriendo una perspectiva internacional. El contenido aquí presentado recopila el transcurso de este oficio a lo largo de la historia abarcándolo en un entorno global. A medida que se trata el tema se ven varios organismos que han influido en el desarrollo de esta profesión. Toda la información aquí presentada fue apoyada principalmente en artículos de terceros y contenido en sitios web e ilustra el paso de la contabilidad por el desarrollo histórico.

PALABRAS CLAVE

Avance, historia, contabilidad, normas internacionales.

ABSTRACT

Accounting has been present from the oldest societies to today's cities, the journey of this profession has been developing a lot of knowledge, allowing the advancement of communities and opening an international perspective. The content presented here compiles the course of this trade throughout history, encompassing it in a global environment. As the subject is discussed, several organizations have been seen that have influenced the development of this profession. All the information presented here was supported mainly by third-party articles and content on websites and illustrates the passage of accounting through historical development.

KEYWORDS

XXX

INTRODUCCIÓN

Este artículo ilustra el desarrollo histórico de la contabilidad y el rol del Contador, incluyendo trabajos de arqueología, el de Lucas Pacioli, hasta las nuevas disposiciones.

Pasando por España, los Comités Internacionales de Contabilidad, la evolución de Normas en material contable y sus funciones.

Por lo anterior se plantea el siguiente interrogante

¿Cómo ha evolucionado la contabilidad en la línea del tiempo?

1 Estudiante de Contaduría Pública. Correo electrónica: julioe-camargov@unilibre.edu.co

2 Estudiante de Contaduría Pública. Correo electrónica: maiden-tarazonac@unilibre.edu.co

METODOLOGÍA

Es un estudio hermenéutico, se trata de revisar la literatura existente dentro de la Epistemología de la Contabilidad, es un ejercicio de formación en investigación que busca adquirir destrezas en consultas y redacción relacionado con la línea de tiempo de la contabilidad. Se escogen varios textos referenciados en la web y se hace inferencias a partir de lo indagado.

En el transcurrir de los tiempos, la contabilidad y la Contaduría se ha dado a conocer desde las civilizaciones más antiguas hasta la actualidad. El concepto se remonta desde la antigua Grecia y Mesopotamia, relacionándose estrechamente con la evolución de la escritura; mostrando sus pasos con la aparición de los primeros sistemas de auditoría utilizados por los egipcios y permitiendo el acceso de información financiera al gobierno en las épocas del Imperio Romano.

Esta disciplina siempre ha estado con el hombre desde que necesito hacer uso de las anotaciones y el conteo, las antiguas civilizaciones hacían constancia de datos sobre su vida económica, como por ejemplo en la adquisición de sus bienes y el uso que les daban a estos, bien sea que los utilizasen para consumirlos, almacenarlos o prestarlos.

Historiadores y arqueólogos han conseguido evidencias que les permite confirmar la antigüedad de la materia contable, encontrando anotaciones que han dejado a la vista la necesidad de ejercer esta disciplina en esos tiempos, llevando un registro en tabloides de arcilla.

En España durante los siglos XVI y XVII sucedían hechos que llamaban la atención, hablando en materia económica, de este imperio es relevante mencionar la organización administrativa y contable que se venía ejerciendo en la Real Hacienda castellana centrándose en el poder militar y político y la ayuda que este proporciono en riqueza proveniente de metales preciosos traídos desde las Indias. Estos importantes hechos

permiten dar inicio al modelo de dominio colonial. (Hernandez, 2002)

Los poderes públicos y políticos del imperio español muestran su interés en la materia contable vinculándola con el desarrollo y crecimiento de la colonia y abriéndole un camino a la disciplina en el transcurrir de la historia y evolución de la civilización europea. Conforme avanzaba el tiempo muchos nombres se dieron a conocer entre estos:

Fray Luca Bartolomeo de Pacioli quien con sus aportes a la economía y contaduría nos muestra algunos conceptos básicos que conocemos hoy en día de esta última materia, mencionándonos que:

- El que recibe es el deudor y el que entrega es el acreedor. De esta forma, lo que tenemos es porque se lo debemos a alguien, incluidos nosotros mismos.
- El equilibrio patrimonial exige que todo lo que entre debe ser igual a lo que sale.
- Los recursos siempre proceden de algún sitio.
- El deudor (que debe) existe porque hay un acreedor (que tiene).
- Las cuentas tienen que poder anularse de la misma forma en que se crean. De esta forma, si un valor entra por una, debe salir por la misma.

Este importante precursor de la contabilidad moderna dio inicios a esta con una de sus obras, llamada (Pacioli, Summa de arithmetica, geometría, proportioni et proportionalita, 1494) el contenido de este libro muestra de manera clara el método que utilizaban los comerciantes venecianos, dando así los inicios de la tan conocida “partida doble”.

Con el paso del tiempo ha venido evolucionando la aplicación de la contabilidad en muchos entornos, permitiendo un gran avance al momento de la presentación de la información registrada. Las empresas legalmente constituidas que se desarrollan nacional e internacionalmente, ven

la necesidad de interpretar toda la información en un ambiente interno y externo, para así dar crecimiento en todos los ámbitos principalmente en el económico.

El desarrollo de las actividades de las compañías está relacionado de forma muy directa con el crecimiento de las poblaciones, a medida que estas avanzan también surge la necesidad de llevar un control administrativo que implica manejar un completo registro de las operaciones que surjan en el transcurso del desarrollo de las sociedades.

Las interpretaciones de Los registros de la información financiera han dado cabida a la aparición de muchos organismos a lo largo de la historia, entre ellos encontramos a el IASC - International Accounting Standard Comité (Comité de Normas Internacionales de Contabilidad).

El Comité de Normas Internacionales de Contabilidad (IASC) tiene su origen en 1973 a través de un acuerdo realizado por representantes de profesionales de contabilidad de varios países (Australia, Canadá, Francia, Alemania, Japón, México, los Países Bajos, el Reino Unido e Irlanda, y los Estados Unidos de América). (SITEMAP, 2021).

El IASC da a conocer las normas internacionales de contabilidad en su sede principal Londres – Inglaterra, las NIC, mencionadas así por sus siglas, son un conjunto de normas, pautas o estándares que fueron creados para la interpretación de los registros de una manera unificada adaptándose a las necesidades en muchos países y permitiendo que el análisis de la situación financiera de las entidades se haga en un contexto internacional.

La evolución de las normas se ve reflejada en un nuevo organismo llamado IASB -International Accounting Standards Board (Junta de Normas Internacionales de Contabilidad) procede del anterior IASC. Este organismo comienza sus funciones en el año 2001, entre las cuales se resalta la manera de consolidar la forma de presentar los estados financieros. En muchos países

se ha venido presentando disputas acerca de la necesidad de adoptar normas internacionales para favorecer en el ámbito fiscal y económico.

El IASB es un organismo independiente del sector privado que desarrolla y aprueba las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF), estas nuevas normas reemplazan a las anteriores (NIC) con el propósito de avanzar en la internacionalización de la interpretación, unificación y entendimiento de la información financiera. Estas normas a pesar de ser emitidas por el IASB deben ser transmitidas por el IASC, el cual monitorea, apoya, regula y financia al primeramente mencionado.

A lo largo del mundo han venido surgiendo diferentes grupos los cuales buscan desarrollar las funciones estos tipos de organismos internacionales, pero por diferentes factores, estos no cumplen con el propósito de trabajar en pro de la comunidad en general.

En Estados Unidos se creó el Accounting Principles Board–APB, anteriormente el Consejo de Principios de Contabilidad, el cual emitió los primeros enunciados que guiaron la forma de presentar la información financiera. Este consejo fue desplazado por cuanto estaba conformado por profesionales que laboraban en entidades financieras, compañías del Estado y privadas, así como en empresas industriales, y su participación en la elaboración de las normas beneficiaba a las entidades para las cuales ellos estaban trabajando. (Burgos)

Las funciones de estos organismos deben ir encaminadas en beneficio de la comunidad general, no hacia interés personales o específicos, de allí a que se vea la necesidad del control de estas organizaciones mediante entes superiores dispuestos a hacer valer el buen funcionamiento en la postulación y aplicación de las diferentes normas emitidas.

Observando el paso de la profesión contable a lo largo del mundo, vemos que a medida que

avanza la acompañan diferentes acontecimientos que se desarrollan en muchos entornos, pidiéndole a la comunidad contable su completa participación.

La globalización, ha venido afectando el desarrollo de nuestras vidas trayendo muchos eventos que tienen relación directa con el transcurrir de las nuevas naciones y potencias económicas; cada paso por muy pequeño que sea, permite dar observación a las modificaciones del entorno económico centrándose temas como el comercio local e internacional. Las tecnologías también están involucradas en este cambio, en este avance, como ejemplo se ven los nuevos sistemas de cómputo y comunicaciones. (Suarez & Tello, Dialnet Una Perspectiva Internacional De la Contabilidad, 2005)

CONCLUSIÓN

Se puede inferir que la contabilidad está vinculada con el desarrollo del hombre, con su historia, su vida. en todo momento podemos dar uso a esta disciplina permitiéndonos avanzar a lo largo de la historia, abarcándonos en un ámbito global donde brindamos información acerca de la situación económica y financiera no solo de empresa sino también de toda una población.

BIBLIOGRAFÍA

Burgos, H. (s.f.). Dialnet. Obtenido de file:///C:/Users/USUARIO/Downloads/DialnetNormasInternacionalesDeContabilidad-4780129.pdf

Hernandez, E. (Julio de 2002). aeca.es. Obtenido de <https://www.aeca.es/old/comisiones/historia/lahistoriadelacontabilidad.htm>

Pacioli, F. L. (s.f.).

Pacioli, F. L. (1494). Summa de arithmetica, geometría, proportioni et proportionalita. venecia.

SITEMAP. (25 de 05 de 2021). Obtenido de <https://sites.google.com/site/definicionesias-biascfandiascna/>

Suarez, M., & Tello, L. (1 de Febrero de 2005). Dialnet. Obtenido de file:///C:/Users/USUARIO/Downloads/DialnetUnaPerspectivaInternacionalDeLaContabilidad-5166516.pdf

Suarez, M., & Tello, L. (Febrero de 2005). Dialnet-Una Perspectiva Internacional De la Contabilidad.

Obtenido de Revista Equidad y Desarrollo